



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año II.

Miércoles 20 de Julio de 1892.

Núm. 406.

SUSCRIPCIÓN

BURGOS, un mes, pesetas.	1
Trimestre, pesetas	3,50
FUERA... } Semestre.	6,50
Año.	12
EXTRANJERO Y UL- } Año.	25
TRAMAR.	

Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto Avila.

Número 5 céntimos,
ATRASADO, DIEZ.

Imprenta, Redacción
y Administración

CUBOS, 3. TELÉFONO N.º 100

Pago adelantado.

ANUNCIOS

En 1.ª y 2.ª plana: línea, pesetas 0'25
 En las restantes. 0'10
 Esquelas de defunción y aniversario desde 5 pesetas en adelante. Comunicados y reclamos, línea. . . 0,50
 Los suscriptores tendrán derecho a un beneficio del 10 por 100 sobre los anteriores precios.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—Santa Librada.

SANTO DE MAÑANA.—Santa Praxedes.

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:

BARÓMETRO: a las 9 m., 695,1; a las 2 t., 694,7.

TEMPERATURA. } max. sol 39,8; max. sombra 22,5.
 } min. omb. 7,0 reflector 5,2

DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., N. E.; 2 t., N. E.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

Comercio de Tejidos de Fermin Carbonell, Paloma 58, frente á la catedral: único en su clase en dicha calle En él hallará el público un selecto y variado surtido en géneros del reino y extranjeros. Especialidad en lanería, pañolería de seda e hilo, algodón, merinos, corsés, lienzos, etc. Paloma, 58, frente á la catedral.

Se venden tres casas unidas, en el pueblo de Castrillo de la Reina y su calle Real, una de dos pisos, otra para cocedero, horno y granero, y otra para cuadra, gallinero y pajar, con una Huerta inmediata, dos pozos y frutales. El prado titulado Juego de los Bolos, lindante con las anteriores casas. Una tierra de vega, al sitio de Pedro Diez, de catorce celemines de sembradura, y otra tierra á los Arcalones de la Serranilla, de diez celemines. El procurador de Salamanca D. Lucio Hernández, informará.

MARMOLISTA Altares, Lápidas, Panteones, Chimeneas, Regaderos y toda clase de trabajos para Iglesias, Cementerios y construcciones en marmol y piedra á precios baratísimos

RAFAEL GUZMAN.—Constitución, 10, VALLADOLID

SUCURSAL EN MADRID: AYALA, 15

Sierra hidráulica y talleres en Orón (Miranda de Ebro).

Pérdida.—En la tarde del 16 del actual se extravió una pulsera, cadena de oro, con medallón del mismo metal.

Al que la entregue, Avellanos, 5, 3.º derecha, se le gratificará.

A voluntad de su dueño se vende la casa núm. 24, de la calle de la Puebla; y un solar, calle de la Cruz, núm. 8 y 10, barrio de Santa Clara, del mismo dueño, D. Francisco de la Iglesia, que vive calle de la Merced, núm. 10, 3.º

GLORIA. Excelente chocolate con 18 pcciones completas, véndese en la «Económica», Almirante Bonifáz (Cantarranas) 11.

¿Qué pediriais al hada?

Si por amor al hombre una buena hada ofreciese conferiros el poder de curar una sola enfermedad, dejando á vosotros la elección ¿qué enfermedad escogeriais? Acaso pediriais primeramente tiempo para considerarlo.

Si dicha hada me hiciera á mi la oferta, desde luego le contestaría diciéndole: «Buen hada, deseo el poder de curar el reumatismo, pues que es universal. Es ésta enfermedad que ataca á cualquiera, de la raza ó clima que fuere,» y el hada reconocería mi sabiduría y me concedería la secreta virtud.

Las hadas, no obstante, han desaparecido ya, y así hemos de emprender la lucha sin la ayuda de ellas.

«Desde Octubre del año pasado» dice el profesor don J. Maimo, de la escuela pública para niños, en Pradtip, «sufria de una severa crisis de reumatismo. Me sometí á diferentes clases de tratamientos, entre estos, baños, ó yoduro de potasio tomado interiormente, sin conseguir el más leve alivio. Muy al contrario fuí de mal en peor, hasta que por casualidad llegó á mis manos uno de esos folletos ilustrados en los que se describe la medicina llamada el «Jarabe Curativo de la Madre Seigel.» Al leer dicho libro y al ver que el reumatismo era, según en el citado folleto se indicaba, una de las enfermedades que el consabido jarabe aliviaba, y curaba, me decidí á probarlo, é imaginaos cuál sería mi regocijo al sentirme aliviado, ántes de haber agotado la primera botella.

«Como que la enfermedad se encontraba en su más agudo grado, tuve que seguir tomando el jarabe durante tres meses consecutivos á fin de hacer desaparecer los dolores punzantes que al más leve cambio de temperatura, me sentía en las extremidades, en el pecho, y en las coyunturas. En la actualidad, mi dolencia no es más que una sombra de lo que antes era, y puedo consagrarme ahora con toda laboriosidad al trabajo propio de mi profesión.

«A veces, sintiéndome libre de todo dolor, he dejado trascurrir dos ó tres días sin tomar medicina alguna, habiendo observado además que al dejarse sentir nuevamente el dolor me ha bastado tomar sesenta gotas del jarabe para conseguir un alivio inmediato. También debo hacer constar que jamás me he encontrado mejor, en cuanto al estómago, que desde que tomo el Jarabe de la Madre Seigel, pues cada invierno me veía obligado á tomar algún purgante, hallándome propenso á la constipación. En la actualidad estoy enteramente exento de esta dolencia, gozo de buen apetito y encuentro gusto en todo lo que como.

«De lo que acabo de manifestar (y no es más que la pura verdad), podrá Vd. inferir la alta estima que me merece este remedio, y cuan agradecido estoy á su propietario.

«El buen resultado que produjo en mi caso ha sido sabido de tantos, que muchas personas me visitan para pedirme pormenores más detallados, y éstas á su vez consiguen alivio igualmente, tomando el jarabe.

«Sirvase aceptar el testimonio de mi más sincera consideración. (Firma) J. Maimo profesor de la escuela pública para niños, 20 Mayo, 1892.»

Para poder comprender la razón de la maravillosa eficacia del jarabe de la Madre Seigel en el caso del señor profesor Maimo, el lector se servirá observar dos partes sobresalientes en su excelente carta, primera, su relación de su reumatismo, y segunda su referencia á la acción de la medicina sobre su sistema digestivo. Hé aquí la causa y el efecto; la indigestión y la dispepsia, la causa; el reumatismo, el efecto.

El tratamiento que antes siguiera no tenía poder alguno sobre su reumatismo, porque carecía de toda acción sobre su digestión. El jarabe desterró el ácido úrico de su sangre (siendo el ácido producido por un estómago é hígado adormecidos) y el reumatismo desapareció en el orden de la naturaleza, junto con el veneno que lo produjera.

Dos palabras más como comentario y habremos concluido.

El reumatismo es universal porque son también universales las malas costumbres observadas en las comidas. Donde se encuentra la indigestión y la constipación, allí está el reumatismo con mil otras enfermedades, que no son más que sus síntomas y frutos. Tómese nota de esto y téngase presente.

Las hadas han desaparecido, como ya dijimos, pero para conseguirse el folleto que trata de remedio tal, y que encierra en sí mayor poder curativo que cualquiera hada pudiera conferir, dirigirse á los propietarios del Jarabe Curativo de la Madre Seigel.

Al dirigirse el lector á los señores A. J. White, Limited, de la calle de Caspe número 155, Barcelona, estos tendrán mucho gusto en enviarle gratuitamente un folleto ilustrado que explica las propiedades de este remedio.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está en venta en todas las farmacias. El precio del frasco es de 14 reales; y el frasquito, 8.

CRÓNICA LOCAL

Se está tendiendo el hilo telegráfico desde esta ciudad á Villadiego.

En breve quedarán contruidas todas las líneas.

Se nos dice, aunque no respondemos de la veracidad, que han llegado á España procedente del extranjero la mesa y aparatos que han de colocarse para la estación telegráfica de Villarcayo.

Celebraremos que esto sea un hecho y que ese país tan perseguido por la desgracia encuentre en la instalación y obras precedentes algún alivio para mejorar algo su angustiosa situación.

Las noticias que se reciben del pueblo de Villasur de Herreros son cada vez más alarmantes.

En números anteriores dimos conocimiento del incendio de varias casas y pajares y de una tenada con 200 cabezas de ganado.

Posteriormente el parte comunicado por la guardia civil dice ser 243 reses lanaras y 27 de cabrio las que percieron en la tenada, habiendo asegurado algunos naturales de aquel pueblo que el número de reses quemadas asciende á 304.

El dueño de la mayor parte de las reses es el vecino de aquella localidad don Gregorio Leiva.

La tenada se hallaba situada á dos kilómetros del pueblo en el término llamado Cabriales.

Lo peor del caso es que el incendio parece ser intencional.

Se ha remitido por el Gobierno civil de esta provincia al Ministerio de la Gobernación el recurso de alzada interpuesto por D. Victor Martinez vecino de Aranda contra la resolución en que se acordó pagar á 60 pesetas el importe de las dietas devengadas por aquel en la formación de oficio de la cuenta municipal de Berlangas, correspondiente al ejercicio de 1888 á 89.

El cuerpo de orden público, con una abnegación y desprendimiento que le honran, ha costado de su bolsillo particular un oficio solemne y misa que se celebró anteayer en el Hospital de San Juan por el alma del malogrado guardia del mismo cuerpo Natalio Gonzalez, de cuyo fallecimiento dimos cuenta en números anteriores.

El sobrante de la cuestación hecha fué entregado á la viuda para alivio de sus necesidades.

Mañana á las nueve tendrá lugar en el cuartel de caballería un consejo de guerra de plaza para ver y fallar la causa instruida contra los paisanos Francisco Miragaya, Jesús Diaz, José Seijas, Angel Barjados y Josefa Miragaya, acusados de insulto á fuerza armada.

Será presidente el teniente coronel de caballería D. Eladio R. de Vinuesa, vocales D. Tomás Lopez, D. Fernando Moreno, D. Eduardo Calderón, D. Tomás Fernandez, D. Bernardino Garcia y D. Pedro Rojo, capitanes procedentes de diferentes cuerpos.

El delito se cometió en el partido de Villarcayo en las obras del ferrocarril de la Robla á Valmaseda.

Un apreciable suscriptor nos dá cuenta de la gran solemnidad con que se celebró anteayer la fiesta de Santa Marina, en el pueblo de Rabé de las Calzadas.

Celebróse una solemne misa con ministros, y acompañada de órgano. En ella predicó el nuevo párroco de San Mamés de Burgos el presbítero D. Paulino Ubierna, quien hizo el panegirico de la Santa con lenguaje tan sublime y conmovedor, que el numeroso público salía entusiasmado, y haciendo grandes elogios del orador.

Este demostró con abundancia de datos históricos las heróicas virtudes de la Santa y su firmeza y constancia, hasta padecer el martirio por la fé de Jesucristo.

Contribuyeron á dar más esplendor á la fiesta las humildes Hijas de la Caridad que en dicho pueblo se dedican á la instrucción, las que con sumo agrado y amabilidad enseñaron á cuantos lo deseaban todos los departamentos de su bien montado colegio, costeadó con los bienes del piadoso señor D. Baldomero Pampliega.

Las referidas señoras pusieron también de manifiesto multitud de labores y dibujos de las alumnas más aventajadas.

En breve saldrá el ingeniero agrónomo de esta provincia D. Manuel Garcia á visitar los pueblos damnificados por las tormentas de principios del verano actual, con objeto de apreciar debidamente los perjuicios ocasionados en cada uno de ellos.

Se nos ruega hagamos constar que el acuerdo del Ayuntamiento de esta ciudad de dar las gracias al señor Pérez de Guzmán por el envío de un ejemplar de la obra «Algunas rimas castellanas del Abad D. Antonio de Maluenda», se tomó espontáneamente, según es costumbre en tales casos, habiendo sido anotado dicho libro en el registro para dar cuenta á la corporación el día 9 de Julio, sin que se tomara acuerdo el lunes 11 por no haberse celebrado sesión, según todo ello puede justificarse con los documentos que obran en la secretaría.

Imparciales ante todo, consignamos las anteriores manifestaciones tal como se nos han hecho.

Hoy hace 671 años que el Rey San Fernando puso la primera piedra de nuestra hermosa catedral.

Con este motivo el Excmo. Cabildo celebra en este día la festividad de la Dedicación del S. T. M. con octava cerrada.

Además de la misa solemne ha habido procesión claustral, y mañana empezará en el mismo el Jubileo circular de las 40 Horas.

Por las mañanas se expondrá el Santísimo á las nueve y á continuación se dirán las misas.

Los Maitines serán á las seis de la tarde, y la Reserva á las siete.

El último día se hará la procesión con el Santísimo.

Los hermanos retóricos de la compañía de Jesús, en el colegio de la Merced, celebraron anteayer por la tarde una importante academia literaria, que bien puede calificarse de acontecimiento, aquí donde tan poco acostumbrados estamos á estas cultas fiestas del ingenio.

Con frecuencia celebran los estudiantes de la compañía de Jesús certámenes de esta naturaleza, especie de simulacros donde templan las armas que más tarde han de esgrimir en el verdadero combate, pero el de anteayer revistió caracteres de más importancia y publicidad, para celebrar la terminación del curso.

Eligióse, con muy buen acuerdo, como tema de la academia, el cuarto centenario del descubrimiento de América, suceso que todas las naciones de Europa y América se aprestan en estos momentos á conmemorar, y bien podemos asegurar que la solemnidad del acto á que nos referimos fué digno del importante acontecimiento histórico á que se dedicaba.

El amplio salón en que la fiesta se celebró era insuficiente para contener al público tan numeroso como distinguido que concurrió, y entre el que podríamos citar á muchas personas notables de esta población.

Después de un pequeño discurso para dar cuenta de la significación del acto que se realizaba, cantóse una *Plegaria* del maestro Barrera, magnífico coro dirigido por su autor, que obtuvo grandes y merecidos aplausos.

Enseguida los jóvenes alumnos leyeron tres disertaciones y tres poesías, originales unas y otras, en que pusieron de manifiesto tanto los profundos estudios á que en el silencio del claustro se han entregado, como la maestría con que en prosa y en verso manejan el habla castellana.

Después de un intermedio, consistente en una *melodía* magistralmente interpretada al piano por el Sr. Barrera, tuvo lugar la segunda parte, en que se leyeron otras disertaciones y tres poesías bellísimas, una de ellas latina, dando fin el acto con el coro del segundo acto de la aplaudida ópera del maestro Barrera titulada *Atahualpa*.

El corto espacio de que disponemos no nos consiente, como sería nuestro deseo, dar una reseña más extensa de la importante academia de la Merced, ni examinar uno por uno los trabajos de que en ella se dió lectura, en todos los cuales tendríamos ocasión de dirigir sinceros elogios á sus jóvenes autores, y á los maestros que tan excelentes discípulos tienen.

Felicitemos muy de veras á los RR. PP. de la Merced por la importancia del acto que anteayer supieron realizar, del que salieron complacidísimos todos los concurrentes.

Instrucción pública.—Ha tomado posesión de la escuela pública de Villanueva de Puerta, la distinguida é ilustrada señorita doña Felisa Gomez Arteaga, que en varias oposiciones y concursos ha demostrado su competencia en la carrera profesional.

Asimismo la han tomado de la de Quintana de Valdelucio doña Florentina Martinez y de la de Gallejones, doña Efigenia Colodrón.

Por renuncia de las maestras que las desempeñaban se hallan vacantes las escuelas públicas de Castrillo Matajudios y la de Guma.

Se han verificado exámenes con éxito brillante en la escuela pública de Gredilla de Sedano, dirigida por los profesores D. Martin Rodriguez y D. Pablo Puente.

Audiencia territorial.—*Señalamientos para el día 21 de Julio de 1892:* Sala de lo criminal: Causa procedente del juzgado de esta capital por Mr. Banister Fletcher

como padre del menor Herbert Phillips Fletcher contra la compañía de los caminos de hierro del Norte, sobre apelación de un auto; ponente, Sr. Silva; abogados Licenciados Ortega y Martínez del Campo; procuradores, Gutierrez y Gallardo.

Mercados.—En la pescadería se ha vendido en la mañana de hoy, salmón á 6,00, pesetas el kilo, pescadilla á 1,50, merluza á 2,00 y cimarrón á 1,50

Posteriormente se recibieron y pusieron á la venta calamares á 2,00 pesetas el kilo y langostas á varios precios según tamaño, vendiéndose desde 1,25 pesetas hasta 2,50 cada una.

En el mercado de ayer equivocadamente digimos que la merluza se vendió á 1,00 pesetas el kilo, siendo á 2,00 su verdadero precio, y se cometió la equivocación tomando el precio del medio kilo ó libra que es el peso por el que ordinariamente se entienden los compradores.

—En el Hondillo se han presentado hoy algunas cestas de exquisitas truchas del pueblo de Vizcainos de la Sierra, que indudablemente son de las mejores, y se han expendido á 4,50 pesetas el kilo en las primeras horas.

El salmón se vendió más tarde á 5 pesetas el kilo.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy, 7 bueyes, 4 terneras, 29 carneros, 12 corderos y 2 cerdos.

El precio del tocino y lomo del primero de los dos cerdos que se han vendido hoy, ha sido el de 1,44 y 1,60 pesetas el kilo y del segundo 1,40 y 1,56. Mañana se venderá á 1,42 y 1,58.

LOS DESCUBRIDORES.

Los hay de dos clases.

Unos descubrieron continentes ó islas, y otros descubren las faltas de los que descubrieron las islas y los continentes.

Aun dentro de esta segunda clase, la variedad de aficiones anda cerca de ser infinita.

A unos les dá, como digo, por descubrir faltas de conducta ó deficiencias de entendimiento en los personajes que estaban disfrutando pacíficamente la admiración, el respeto y la gratitud del mundo.

A otros les dá por quitar á este ó á aquel autor la paternidad de sus obras.

El más circunspecto no se contenta con menos que con negar media docena de tradiciones universalmente recibidas.

El que no lo es tanto, niega la existencia de cualquier personaje histórico que le estorbe para sus fines particulares.

Mas á pesar de lo variado de las aficiones, todos tienen una característica común la modestia.

Una modestia especial que á cualquiera de ellos le lleva á creer de buena fé que, antes de que él viniera al mundo, na tie conoció nada, ni nadie supo nada de provecho.

Tienen la aspiración constante y la ocupación ordinaria de reformar, de innovar y de deshacer las cosas; pero es porque creen firmemente que están mal hechas.

Son una especie de nihilistas literarios de buena intención, sin explosiones... Vamos, sin más explosiones que las del entusiasmo con que mutuamente se aplauden y se animan.

A raíz de uno de sus portentosos descubrimientos, la generalidad de la gente se queda perpleja y asustada, como diciendo: ¡Si será verdad!

Porque, bien mirado, ¿qué interés habían de tener en decirlo si no lo fuera?..

Pero luego, más tarde ó más temprano, suele venir la reacción; es decir, el con-

trades descubrimiento. Porque nunca falta un hombre estudioso y sin pasiones de secta que se dedique á poner en claro el asunto y dé al traste con las invenciones.

No por eso el descubridor se desanima; eso no. El verdadero descubridor, el descubridor genuino, de raza, si le cogen en una inventa otra; y como él se proponga probar algo, lo prueba... á su modo... :Vaya si lo prueba!

También hay descubridores de segunda impresión, que se dedican á descubrir los descubrimientos de los demás.

Estos tienen de malo, ó si se quiere de peor, que les suelen llegar las noticias con retraso notable.

Hace poco andaba un periódico librepensador descubriendo entre nosotros los descubrimientos de los enciclopedistas franceses contra la Santa Biblia, cosa de medio siglo después de haberse probado que los descubrimientos antibíblicos de los filósofos del siglo pasado fueron pura pamema.

Así, por ejemplo, el profeta Isaías habla de un rey asirio llamado Sargón, del cual no se hallaba noticia alguna en la historia profana.

Los enemigos de la Biblia descubrieron que el tal Sargón no había existido, que era una de tantas mentiras de los libros sagrados.

Mas hoy todos los asiriólogos conocen una colección de documentos cuneiformes llamada *Fastos de Sargón*, porque este poderoso Monarca, como si hubiera presentido la ligereza de los descubridores, tuvo cuidado de hacer escribir su historia en piedra.

Un apreciable catedrático de nuestra universidad central descubrió hace ocho años en un discurso de apertura la existencia de otro Adán... negro.

Pero no fué esta la más negra; sino que, puesto á descubrir, descubrió también que Asurbanipal (Sardanápalo) era un *mito* bíblico, y esto muchos años después de haber escrito Smith la *Historia de Asurbanipal*, con todos sus pelos y señales.

Y descubrió asimismo que Sesostris, ó sea Ramsés II, el Faraón que oprimió á los hebreos, no es más que una *personificación*...

Este apreciable catedrático, que también llama *pretendido* al diluvio, me hace el efecto de una lugareña bien acomodada que, antojándosele venir á Madrid en la primavera próxima y queriendo venir vestida de señorita, tropezara por casualidad con un figurín de *La Moda de Cadiz* del año de la guerra de Africa, y poniéndose, con sujeción al figurín, un miriñaque enorme, se presentara con él en el paseo del Retiro.

¡Vamos, que descubrir hoy día que ha sido un *mito* Sardanápalo!

¡Y descubrir que no ha sido más que una *personificación* Sesostris... cuando se sabe hasta la razón de haberle llamado así los griegos!...

Porque, efectivamente, un amigo mío acaba de descubrir que los griegos llamaron Sesostris á Ramsés II porque todos los días se desayunaba con seis ostras.

Un francés (porque también hay descubridores en Francia) descubrió un día que el libro de la *Imitación de Cristo* no era del venerable Tomás de Kempis, sino del Canciller Juan Gersón. El descubrimiento hizo fortuna entre los franceses, y por muchos años pasó allá como cosa corriente que el venerable Tomás de Kempis no había sido más que un mero copista... Sin reparar en que dejó escritos otros varios opúsculos del mismo estilo.

Otro descubridor italiano, por no ser menos, descubrió que el devoto libro tampoco era de Juan Gersón, ni había sido escrito en Francia, sino en Italia, per un abad llamado Gersenio...

Poco después se descubrió y se demostró que el abad Gersenio no ha existido,

y que Gersón, aunque existió, no pudo escribir el libro. De modo que hoy todas las personas de juicio han vuelto á creer que el precioso libro de la *Imitación de Cristo* es del venerable Tomás de Kempis.

Por mucho tiempo se creyó (y yo lo creo todavía) que Rioja era el autor de la canción á *Las Ruinas de Itálica* y de la *Epístola moral* que lleva su nombre.

Los descubridores han querido despojarle de ambas obras.

¿Con qué fundamento?

Con cualquiera; con el de encontrar, por ejemplo, una copia de la *Epístola moral* suscrita por Fernandez de Andrada, como podía estar suscrita por Fernández Villaverde.

—¿No le parece á usted—me decía poco hace, á este propósito, mi ilustre amigo don Ramon de Campoamor—no le parece á usted que, á pesar de todo lo que dicen, es realmente de Rioja la *Epístola moral*?

—Tanto me lo parece—le contesté—como que encuentro imposible que la *Epístola moral* no sea del mismo autor que la silva á *La rosa*.

Si la raza de los descubridores no se acaba, tengo por seguro que dentro de dos siglos ó tres saldrá uno descubriendo que la *Divina comedia* no es del Dante, sino de José María Carulla, porque habrá encontrado una carta de Pepitó al Obispo de Segorbe, diciéndole:

«Ahí le envío á su ilustrísima un ejemplar de mi *Divina comedia* (así diz que llama Pepe á su endiablada traducción de la gran trilogía), para que su ilustrísima se digne manifestarme si es de su agrado.»

Con motivo del Centenario de Colón, se están descubriendo cosas peregrinas.

El que era tenido por un ser vulgar y muy poco diferente de un mentecato, resulta á lo mejor un prodigio de sabiduría.

Quien pasaba por cumplido caballero y casi por santo, aparece *descubierto* como verdadero diablo en carne humana.

Y todavía no lo hemos visto todo.

Porque muy pocos meses faltan para que llegue el cuarto centenario del descubrimiento del Nuevo Mundo; pero ó mucho me equivoco, ó no han de pasar esos pocos meses sin que se descubra que Colón no ha existido.

Es decir, que es otro *mito* como Sardanápalo.

Hace pocos días fui yo á ver á un descubridor amigo particular mio, bastante sabio y enfermo de diabetes.

—¿Qué trabaja usted?—le dije.

—Aquí estoy concluyendo—me contestó—una conferencia que tengo que leer en la Academia de los Chismes, para probar que no existió Fernando VII.

—¿Hombre! atrevidilla me parece la cosa.

—Pues lo tengo perfectamente probado.

—Y, ¿cómo explica usted, entonces, el verso aquel que dice:

Quando Fernando Sétimo

Gastaba paletó.....?

—¡Ay, amigo! tenía previsto ese argumento, y resuelto de una manera satisfactoria.

—¿A ver, á ver?

—Sí, señor. Ha de saber usted, que es; Fernando no era Fernando VII. El Fernando de que habla la copla era un Fernando cualquiera que *se timaba* con la vecina de enfrente; y por eso la copla en su lección genuina, dice:

Quando Fernando *se timó*

Gastaba paletó.

Esta es la versión verdadera, tal como se ha encontrado entre las cartas de una criada de un jefe de alabarderos, la cual tuvo un novio asistente y después se tiró por el Viaducto.

Antonio de Valbuena.

(Del libro titulado *Agridulces* que acaba de publicarse.)

CARTA DE MADRID

Madrid 19.

A la agitación política de los días pasados, ha sucedido hoy una tranquilidad completa.

Ayer por la tarde todavía los ministros no querían confesar que hoy se leería el decreto de suspensión de sesiones, por más que esto estaba en la conciencia de todos como apuntaba en mi última carta.

Los republicanos, después de la división que demostraron cuando se votó la toma en consideración de la proposición del señor Laiglesia, estaban tan malhumorados, que sus pasadas energías se convirtieron en aplamamiento completo. Unos á otros se recriminaban por lo sucedido, y á no ser por el temor del Gobierno al señor Gamazo, hubiera podido aprobarse todos los proyectos que quisieran.

Pero la mayoría sabía demasiado que los gamacistas, caso de intentar, se hubieran opuesto decididamente, y resolvió no jugar con fuego y acabar de una vez el debate, prorrogando la sesión hasta que se aprobara el voto de confianza.

Aquellas arrogancias de los republicanos no volvieron á salir en toda la tarde. La sesión se prorrogó sin que éstos dieran la menor señal de vida.

Como síntesis del debate que sostuvieron á última hora los señores Sagasta y Cánovas, he de apuntar aquí que el jefe del partido liberal acentuó su oposición en términos que los fusionistas de segunda y tercera fila para abajo, se creen tener ya en las manos el poder.

Y el señor Sagasta no procura desilusionarlos, antes por el contrario, dice que Dios haga no sea antes de lo que muchos se figuran.

Esto sin embargo, la opinión de las personas imparciales no cree que esté tan próximo un cambio de política.

El señor Sagasta no lo desea, y no lo desea porque las dificultades con que lucha el partido conservador, las tendrían aumentadas los liberales por la guerra civil que existe dentro del partido fusionista, especialmente en las cuestiones arancelarias y económicas, que son las que están á la orden del día.

El discurso del señor Cánovas no fué otra cosa que una acabada defensa de la obra del Gobierno en materia de tratados y en las cuestiones de orden público que han surgido en estos últimos meses.

La mayoría tributó una ovación entusiasta al señor Cánovas, y la minoría liberal aplaudió á su jefe, que tuvo momentos verdaderamente felices.

* * *

Comienza hoy el interregno parlamentario, y diputados y senadores se apresuran á regresar á sus provincias, unos en busca de reposo y otros al

extranjero y á las playas del Norte en demanda de más benigna temperatura.

La política entra como digo al comenzar la carta en un período de calma absoluta que durará bastante tiempo, hasta que vuelva con las heladas del invierno el anuncio de la nueva legislatura.

¿Para cuándo se convocarán las Cortes? Cuanto se diga ahora es prematuro.

Los sucesos que quedan sobrevenir en el interregno han de influir por mucho en ello.

* * *

Es probable que el señor Cánovas vaya unos días á los baños de Santa Agueda á mediados del mes que viene.

Para uno de estos días se anuncia que el señor Pavía será promovido á la dignidad suprema del ejército, confiriéndole por Real decreto el tercer entorchado.

* * *

Conforme ayer dije, esta tarde han sido cerradas las Cortes.

Apenas se ha abierto la sesión y leído el acta, el señor Cánovas del Castillo vestido de gran uniforme ha subido á la tribuna y leído el decreto de suspensión de las sesiones de Cortes.

En el Congreso el marqués de Viana dió un ¡viva! al Rey que fué contestado por toda la mayoría é inmediatamente después, y cuando ya los diputados estaban saliendo, se oyó que de los bancos de la oposición salió un ¡viva la República! causando general extrañeza por ser la primera vez que se han oído esas palabras en el Parlamento después de la restauración.

En el salón de conferencias y en los pasillos ha sido muy comentado dicho viva que ha sido dado por el señor Ballesteros.

* * *

Esta mañana se reunió el Consejo de la marina y acordó que se saque á concurso la construcción de un dique seco en la Carraca y otro en Cartagena con arreglo á las bases económicas y facultativas ya aprobadas, declarándose la urgencia de este concurso, porque dichos diques son absolutamente necesarios para las atenciones de la Marina y han de estar dispuestos á recibir los grandes buques de la armada cuando éstos se hallen terminados.

M.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer no contiene ninguna disposición de interés general.

En las Arenas estuvo á punto de ocurrir anteayer una desgracia.

Un joven belga que estaba bañándose, confiado sin duda demasiado en sus fuerzas, llegó nadando mar adentro hasta una gran distancia, y el cansancio le impidió volver.

El bañero, que observó los movimientos del joven, sospechando lo que ocurría se arrojó al agua provisto de un salvavidas y se acercó al imprudente nadador, asiéndole y conduciéndole luego hasta la playa, en donde se le auxilió convenientemente, consiguiéndose después de algunos esfuerzos reanimarle, pues se hallaba desvanecido.

La peregrinación mejicana que este año se dirigirá á Roma, llevará á Su Santidad cuantiosas ofrendas y regalos, entre ellos una colección de los mármoles y piedras preciosas que se hallan en las canteras de la República, y que van destinadas á la nueva iglesia pontificia de San Joaquin, situada en Prati di Castello.

La administración del balneario de Panticosa ha hecho circular un aviso, advirtiéndole á los viajeros la conveniencia de suspender el viaje y avisar con tiempo la llegada, con objeto de ser incluidos en el turno que se forma para obtener habitaciones.

Leemos en *El Diario de Calicia*:

«Los presidentes de las Audiencias han dispuesto que desde 1.º del mes actual sean corregidos disciplinariamente los procuradores que retengan en su poder las causas que para calificación les sean entregadas un día más de los marcados por la ley.

Esta orden la ha motivado el gran número de causas que hay en tramitación, y el considerable que ha de haber en lo sucesivo con la nueva organización de tribunales.»

INSTANTANEAS.

El huesped del Ganges.



No ganamos para sustos. Primero, la catástrofe de Saint Gervais: (1) después el encuentro de las tropas de Maimón y Ali; y por último las noticias cada vez más alarmantes del cólera.

La salud pública es aquí inmejorable hoy por hoy y en buena hora lo diga; pero los pobres de espíritu comienzan á intranquilizarse con las noticias de la prensa refe-

rentes al tan reputado cólera morbo. Mientras se decía que era *nostras*, todo iba bien, pero desde que ha resultado *morbo asiático*, hay hombre que se pasa el día mirándose la lengua y palpándose el vientre para ver si lo tiene duro.

—Manuela —dice á su mujer— ten la bondad de fijarte en esta mancha oscura que se me ha puesto en la rabodilla. ¿Será grave?

—¡Pero hombre si es que se te destiñe la camiseta!

—Yo, por si acaso, voy á abstenerme de las hortalizas. Está averiguado que el tomate es el agente colérico más activo que se conoce.

—Ya sabes que no hay peor cosa que la aprensión.

—Yo no soy aprensivo, pero no están demás las precauciones. Acuérdate del 85,

(1) De cuya catástrofe publicamos un ligerísimo apunte tomado de fotografía instantánea de los señores «Monjardin y Cie.» de París.—Nota de la redacción.

que se moría la gente á puñados y nosotros, á Dios gracias, no tuvimos ni el más ligero dolor de vientre.

Pero en cambio cogimos una irritación horrorosa á causa del láudano y á tí se te puso la nariz lo mismo que un salchichón.

De poco tiempo á esta parte hay gente que no sabe hablar más que de cólera y de preservativos prodigiosos.

—Sabe usted lo que debe hacerse en tiempo de epidemia?—dice uno.

—Pues lo mejor es tomar en ayunas un cuarterón de queso de bola mojado en aguardiente.

—¡Quiá!—dice otro.—Lo mejor es ponerse unas buenas medias de lana negras y lavarse el pescuezo to las las mañanas con ron y marrasquino.

—Para cortar el cólera -añade un tercero—lo principal es fumigarse.

Echa usted unas brasas en un barreño, y encima coloca usted un sombrero de copa boca abajo, hasta que se consuma todo él á fuego lento. Usted se sube sobre una silla y abre bien la boca, para que entre el humo con facilidad.

Con que haga usted esto dos veces al día, puede tener la seguridad de que no entra el cólera nunca.

Es el remedio que usan los indios de las orillas de Ganges.

Cada cual emite su opinión sobre el terrible huesped, como llaman al cólera los periodistas cursis, y al fin de la jornada resulta que no hay tal huesped ni tales remedios profilácticos, y que lo único que se necesita para evitar la invasión es tener dinero en abundancia y ancho pecho y mucha alegría.

Por lo demás, el Gobierno adopta precauciones, y el alcalde de Madrid, padre amoroso de los vecinos, aunque enemigo natural de las verduleras, ha dictado una medida salvadora: la de lavar á los barrenderos de la villa, considerándolos focos de infección y por lo tanto cultivadores de microbios.

Luis Taboada.

20 de Julio de 1894.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 19.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 60,43

Londres 18.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 60,50.

Rio Janeiro 19.—El Gobierno ha impuesto algunos días de observación á las procedencias de Francia, Rusia, Africa y puertos del Mediterráneo.

Roma 19.—El crucero *Bausan* ha salido con dirección á Cadiz y Palos, donde tomará parte en las fiestas navales, en conmemoración de la salida de Cristobal Colón para descubrir América.

Paris 19.—Sigue nuestro mercado de trigos sin hacer operaciones de importancia ni variar los precios.

Estos se cotizan nominalmente de 23,50 á 24 francos en los trigos blancos del país y de 22 á 23 en los rojos.

Los trigos del extranjero tampoco han tenido movimiento, quedando á 21,90 los de California, á 23 los de Dunkerque, á 24,25 los de Australia y de 24,25 á 24,50 los de Kuan.

Las noticias que se reciben de la próxima cosecha son contradictorias, predominando la creencia de que la cantidad será bastante mediana, pero la calidad excelente.

De Inglaterra telegrafían que la cosecha será más que regular, pues disminución de las sementeras dará un déficit de tres millones de hectólitros.

En Alemania se espera una cosecha bastante buena, en Austria nada más que regular, y en Hungría sumamente escasa.

Las noticias de América no pueden ser más satisfactorias respecto á la importancia de la cosecha, que supera á cuanto pudiera imaginarse. En el Estado del Kausas se calcula que llegará á 36 millones de hectólitros.

Los colonos tropiezan con la dificultad de falta de brazos para recoger tan enorme cosecha, no obstante los jornales crecidos que se ofrecen.

En nuestro mercado de harinas continúa pagándose de 51 á 57 francos el saco de 159 kilos, pero las operaciones son muy escasas.

París 19. —Los periódicos refieren detalladamente la aventura de los tres aeronautas que tripulaban el globo *Júpiter*. A los 30 minutos de haberse elevado éste en el Havre una violenta tempestad los arrojó al mar donde se sumergió varias veces la navecilla pero los aeronautas tuvieron serenidad y fuerza bastante para desprenderse del lastre agarrándose á las cuerdas.

Aligerado el globo subió rápidamente á una altura de 2000 metros hasta que, faltando el gas volvió á descender sobre el mar.

Cuando se encontraban en tan difícil situación comenzó á despuntar el día y un buque que por acaso pasaba por allí advirtió la presencia de los aeronautas, logrando salvarles de una muerte cierta, pues hasta se habían visto obligados á despojarse de los vestidos para que el peso del globo fuera menos y mantenerse en el aire.

París 19. —Los periódicos alsacianos se quejan del rigor desplegado por las autoridades alemanas para hacer cumplir la ley relativa al descanso dominical.

Dicen que ni á los peluqueros ni barberos se les permite ahora trabajar antes de las nueve de la mañana, ni después de las doce de los días festivos.

La aplicación exagerada de la ley ha provocado enérgicas protestas en varios puntos de Alemania, donde algunos gremios acuden á los tribunales para reclamar contra el celo excesivo de las autoridades.

Fabra.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

ESTABLECIMIENTO TERMAL DE URBERUAGA DE UBILLA
MARQUINA (Vizcaya).

AGUAS NITROGENADAS BICARBONATADAS

Temporada oficial de 15 de Junio á 15 de Septiembre

Temperatura 27.° centígrados.

Caudal 32,622 litros por hora.

ÚNICAS ANÁLOGAS A LAS DE PANTICOSA

Este establecimiento es el más concurrido de todos los del Norte y sus aguas son eficacísimas en las enfermedades del pecho, garganta, hígado, vías urinarias. Situado á 16 kilómetros de Elgoibar y Olacuetta (línea de Bilbao á Zumárraga). Servicio de coches en combinación con los trenes, y se hace el recorrido en dos horas. Próximo á Ondárroa, Legueitio, Daturrarán, Deva, etc.

Para informes, dirigirse á sus propietarios: Aguirre Sarasúa hermanos.



ANUNCIOS

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

La Epilepsia

Ó ACCIDENTES NERVIOSOS

Y todas las afecciones nerviosas en general se curan con las **Pastillas de Ochoa**.

La Viruela

Curación rápida y segura con las **Pildoras de Ochoa**. Ofrecen la ventaja que tomándolas desde los primeros días no quedan hoyos en la cara.

La Erisipela

Tratada con las mismas pildoras en tres días queda curada.

PROSPECTOS GRATIS
DUQUE DE ALBA, 13, MADRID

Depósitos en Burgos: D. José Barriocanal y D. Federico de la Llera. Farmacias.

En la imprenta de este periódico se vende papel para envolver á 3 pesetas arroba.

BAÑOS NUEVOS DE ELORRIO

CON SU TELÉGRAFO Y PARARRAYOS

DOCE PERIODICOS DIARIOS EN EL SALON DE LECTURA

GRAN FONDA-SERVICIO COMPLETO

Médico Director

Don Miguel Mayoral Medina.

Aguas sulfhídricas, ferromanganíferas con 44 por 100 de nitrógeno en sus gases.

Analizadas por los señores Bonet y Saenz Diez, profesores de la Universidad Central. Aforo 37 litros por minuto.

Se usan desde el año 1826, en que se constituyó el primer balneario de Elorrio

Su caudal hace innecesarios los depósitos que desvirtúan la parte medicinal, cual sucede en algunos establecimientos de 20 ó menos litros por minuto.

Son especiales en las herpes, escrófulas, sífilides, metritis y catarros pulmonares, aventajando á Aguas Buenas, Caunterets en Francia y Betelú en España.

Servicio de coches á todos los trenes de Durango.

Dirección: al administrador de los baños nuevos.

TALLERES

de

ENCUADERNACION, DORADO Y RAYADO

de

RUFINO S. GONZALO

Encuadernaciones de todas clases en lujo, sencillas, económicas y elegantes.

Libros rayados para banca, comercio, dependencias, etc.

Dorados sobre telas, cuero, sedas, álbums en terciopelo, peluchs, etc.

Carteras plegantes, forma ministro para la firma, resguardo de valores, letras, inspectores de ferrocarriles, etc.

Bicicleta.—Se vende nueva y barata. Plaza de Santander, 12, 2.º, informarán.

Tienda de ultramarinos de Antonio Viñas, calle de San Lorenzo núm. 1. Se vende liga superior de 1.ª a 6 reales el 1½ kilo.

ULTIMA HORA

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

MADRID 70.—8,30 m.

El té con que obsequió anoche el Sr. Villaverde a los diputados y senadores de la mayoría estuvo concurridísimo, habiendo asistido 150 diputados y 80 senadores.

El Sr. Cánovas estuvo sonriente y satisfecho, conversando amigablemente con todos.

MADRID 20.—9,15 m.

Dicen de París que se han redoblado las precauciones sanitarias para extinguir los focos infecciosos, en vista del descenso que se observa en las invasiones.

Créese que la lluvia y el fresco del tiempo han contribuido a evitar el incremento de la epidemia.

MADRID 20—9,16 m.

Los doctores Mendoza y Cortezo han anticipado al Sr. Villaverde las conclusiones de su dictamen definitivo.

Afirman que la enfermedad reinante en los alrededores de París es el cólera morbo asiático, pero que sus escasas proporciones no le hacen muy peligroso.

MADRID 30—9,30 m.

La «Gaceta» oficial de hoy publica las plantillas del personal de los Tribunales de justicia.

Quedan suprimidos los juzgados de entrada de Villadiego, Sedano y algunos más.

Anúnciase una extensa combinación del personal del ministerio de Gracia y Justicia.

MADRID 20.—9'50 m.

Telegrafían de Melilla que los moros se preparan á reanudar la lucha y los partidarios de Maimón construyen trincheras.

Todos los moros del campo están pertrechándose de municiones.

MADRID 20.—12 t.

En el sorteo de la lotería nacional que acaba de verificarse han resultado premiados los siguientes números:

Con 140.000 pesetas el número 22.710.

Con 70.000 el 22.692.

Con 35.000 el 14.337.

Con 10.000 los números 3.288, 1.249 y 26.669

Con 6.000 pesetas cada uno de los números 26.674, 27.418, 23.020, 19715, 21.223, 22.554, y con 3.000 pesetas el 24.159, 378, 24,332, 24.920, 11.715 (Burgos), 23.833, 18.158, 8.031, 23.629 y 17.156.

Han obtenido además premio de 4.000 pesetas los números 22.709 y 22.711.

Con 3.000 id. los números 22.691 y 22.693.

Con 2.000 id. el 14.336 y el 14,338.

Asimismo han sido premiados con 500 pesetas cada uno de los 99 números restantes de las centenas de los tres primeros premios.

MADRID 20.—3,50 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 68,15. Idem fin de mes, 67,90.

Idem exterior, 72,70. Idem Deuda amortizable, 78,25.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886, 104,15.

Acciones del Banco de España 354,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 108,00

Cambios sobre París á ocho días vista, 17,25

Idem sobre Londres, 29,53.

Bolsa París: 4 por 100 exterior español 61,37.

Mercado dudoso.